

## INFORME RELATIVO A LA VISITA DE LA COMISIÓN MIXTA PARA LA UNIÓN EUROPEA DE LAS CORTES GENERALES A BERLIN, DEL 19 al 21 DE ABRIL DE 2023

Una delegación de la Comisión Mixta para la Unión Europea de las Cortes Generales, encabezada por su Presidenta, Sra. Susana SUMELZO JORDÁN, viajó a Berlín los días 19 a 21 de abril de 2023, para realizar una visita bilateral al Parlamento y Gobierno de la República Federal de Alemania, en el marco de los preparativos de la Presidencia española del Consejo de la UE en el segundo semestre de 2023.

La delegación estuvo compuesta por los siguientes parlamentarios, todos ellos miembros de la Comisión Mixta para la UE, y portavoces de sus respectivos grupos parlamentarios:

- Sra. Dª Susana SUMELZO JORDÁN, Jefa de Delegación (Grupo Socialista en el Congreso)
- Sr. D. Pere Joan PONS SAMPIETRO (Grupo Socialista en el Congreso)
- Sr. D. Rubén MORENO PALANQUES (Grupo Parlamentario Popular en el Senado)
- Sr. D. José María SÁNCHEZ GARCÍA (Grupo Parlamentario VOX en el Congreso)
- Sr. D. Antonio GÓMEZ-REINO VARELA (Grupo Parlamentario Confederal Unidas Podemos -En Comú Podem - Galicia en común, Congreso de los Diputados)
- Sr. D. Gorka ELEJABARRIETA (Grupo Parlamentario Esquerra Republicana-EH Bildu en el Senado)

La Delegación estuvo asistida por el Sr. D. Manuel DELGADO-IRIBARREN GARCÍA-CAMPERO, Letrado de la Comisión Mixta para la Unión Europea y por la Sra. Dª Carmen SÁNCHEZ-ABARCA GORNALS, Letrada de las Cortes Generales ante la Unión Europea. Acompañó a la delegación, durante todos los puntos previstos en el programa, el Consejero de la embajada, Sr. Zunzunegui.

La delegación llegó la noche del miércoles 19 de abril.

## Jueves, 20 de abril de 2023

08:00-09:00: Reunión con la Comisión de Asuntos Europeos del Bundestag

Tras la presentación de las delegaciones por la Presidenta Sumelzo y por el Presidente de la Comisión de Asuntos Europeos del Bundestag alemán, Sr. Hofreiter, se inició el turno de intervenciones de los miembros de las respectivas delegaciones.



El **Sr. TONS** (SPD) planteó el asunto de los fondos europeos y las previsiones de la Presidencia española respecto a la posible aprobación de un segundo paquete de ayudas.

El **Sr. PONS** preguntó por la opinión en el Parlamento alemán relativa a la posible aprobación con carácter permanente de estos fondos europeos, refiriéndose después a algunos de los principales objetivos de la Presidencia española, entre los que se encontraba la aprobación de esos fondos. En esa misma línea el Sr. Sánchez aludió a los problemas de endeudamiento a que puede dar lugar la permanencia de esos fondos.

El **Presidente HOFREITER** afirmó que en Alemania había opiniones divergentes sobre la permanencia de estos fondos, indicando que su grupo (Los Verdes) son favorables a ello.

El **Sr. KRICHBAUN** (CDU) coincidió en el sentido que no hay una posición concluyente en el Bundestag sobre los fondos europeos, sosteniendo que la CDU pensaba que esos fondos respondían a una situación extraordinaria, si bien el problema es que se han ido sucediendo acontecimientos extraordinarios, como ocurre ahora con la invasión de Ucrania; a su juicio debía ser Rusia quién atienda el coste de la reconstrucción de ese país.

El **Sr. PONS** estimó que hay un debate de fondo consistente en atender a la vez a la reducción del déficit pero sin olvidar las necesidades de la situación actual.

El **Sr. MORENO** planteó la cuestión de la estrategia sanitaria europea de la Comisión, y la grave repercusión que la propuesta de la Comisión Europea puede tener en la industria farmacéutica europea en general y alemana en particular.

El **Sr. KOPF** (Los Verdes) consideró que España y Alemania son aliadas en cuestiones como la reforma de la gobernanza europea, en particular con la extensión del voto por mayoría cualificada en el Consejo.

El **Sr. HACKER** (FPD) señaló los Balcanes occidentales como materia que hemos olvidado con motivo de la guerra de Ucrania y que es preciso atender.

El Sr. HUNKO (La Izquierda) se refirió a la próxima cumbre de Reikiavik.

El **Sr. GÓMEZ-REINO** apuntó la posibilidad de un cambio en Turquía así como a tener en cuenta la situación de África y en particular del Sahel.

El Sr. ELEJABARRIETA estimó necesario buscar una solución dialogada en Ucrania.

El **Presidente HOFREITER** afirmó que no es posible obviar quién ha empezado la guerra de Ucrania, sosteniendo que el diálogo solo cabe si el agresor está dispuesto a ello; si no solo cabe la resistencia



militar. Asimismo se refirió a la negociación del acuerdo sobre comercio con MERCOSUR y a la resistencia francesa en esta materia, destacando que estos acuerdos deben respetar los derechos de los indígenas.

El **Sr. SCHÄFER** (SPD) consideró que España siempre ha sido un país pro europeo como se ha mostrado en la Conferencia sobre el Futuro de Europa.

El Sr. DOS SANTOS (CDU) se interesó por la excepción ibérica en materia energética y el Sr. JURATOVIC (SPD) sobre la posición de España respecto a Kosovo.

El **Sr. PONS** estimó necesario buscar estrategias comunes entre los grandes Estados miembros de la UE que mantienen posiciones similares, refiriéndose en tal sentido a la reindustrialización y a los fondos europeos.

El **Sr.MORENO** recordó que respecto de Kosovo la posición española es que resulta imprescindible que se llegue a un acuerdo con Serbia, afirmando que si bien es un tema delicado, dado el reconocimiento internacional de Kosovo como nuevo Estado por muchos países, hay una coincidencia hasta ahora entre los dos principales partidos políticos españoles.

El **Sr. HOFREITER**, para concluir, subrayó que hay discrepancias entre las posiciones española y alemana pero también muchas coincidencias, afirmando que la República Federal de Alemania va a ser un apoyo para la Presidencia española.

La **Sra. SUMELZO** agradeció la recepción a su delegación y se refirió a la comparecencia reciente del Ministro de Asuntos Exteriores español ante la Comisión Mixta para la Unión Europea para informar sobre las prioridades de la Presidencia española.

A las 9:10 horas concluyó la reunión.

09:15-10:30: Visita guiada al Bundestag. Antes de esa visita se mantuvo un breve encuentro con el Presidente del Grupo de Amistad Alemania-España del Bundestag, Sr. D. Stefan Müller.

13:00-14:30: La delegación mantuvo una comida de trabajo en la sede de la Fundación Berghof, a la que asistieron el Sr. D. Andrew Gilmour, Director ejecutivo; Sr. D. Oliver Wils, Jefe de Departamento MENA; Sr. D. Janel Galvanek, Jefe de Departamento de Apoyo General a la Paz Regional; Sra. Dª Veronique Dudouet, asesora sénior de inclusión; Sra. Dª Shirin Reuvers, Jefa de Alianzas Estratégicas y Sra. Dª Luxshi Vimalarajah, asesora sénior de mediación. Durante la comida se intercambiaron opiniones e información sobre los proyectos que aborda esta fundación

15:00-15:45: Visita guiada al Bundesrat



15:45-16:30: Reunión con el Director General de Asuntos Parlamentarios del Bundesrat, Sr. Claus Koggel, que explicó las tareas y funciones del Bundesrat, con referencia a los Asuntos de la UE y la pasada Presidencia alemana del Consejo. Explicó la peculiaridad de esta Cámara derivada de su composición, ya que sus miembros son representantes de los gobiernos de los Länder, de manera que los cambios en las elecciones regionales afectan a la composición del Bundesrat. Asimismo explicó el voto ponderado que tiene cada Land (de 3 a 6), y que sus trabajos se organizaban dedicando una semana al mes para sesiones de Comisiones, otra para coordinación de los grupos políticos y la tercera para celebración de los plenos, normalmente los viernes. Tras destacar la competencia legislativa del Bundesrat, se refirió a la posición fuerte que tiene la Cámara respecto de la legislación europea, ya que llevan un examen detenido de todas las iniciativas legislativas europeas. Si la materia afecta a la competencia de los Länder, la opinión del Bundesrat debe tenerse en cuenta de forma prioritaria por el gobierno federal, y si se trata de una competencia exclusiva de los Länder (como en materia de cultura o educación) el Bundesrat otorga un mandato negociador al gobierno federal, en el caso de que lo apruebe. Finalmente se refirió a la lealtad federal como principio básico esencial para el correcto funcionamiento del sistema federal y a la cultura del consenso que guía los trabajos del Bundesrat.

A las 17:00 horas concluyó la reunión.

## Viernes, 21 de abril de 2023

09:00-10:30: Reunión con la Organización Internacional para las Migraciones - ONU Migración, con el Jefe de Misión, Sr. D. Jean Philippe CHAUZY y los miembros de la oficina de enlace de OIM Berlín, Sra. Dª Simone Karlstetter, Sr. D. Michael Madry y Sr. D. Maurice Stegen, así como la Sra. Dª Koko Warner, Directora del Instituto Global Data. Los miembros de la delegación recibieron información sobre los programas realizados así como sobre las dificultades en su actuación, planteando diferentes cuestiones sobre todo ello.

12:30-13:00: Visita guiada al Monumento al Holocausto Judío, acompañados por la Fundación que gestiona el Memorial.

14:40-15:40: Reunión con el Grupo de Amistad Alemania- España del Bundestag, presidido por el Sr. D. Stefan Müller.

El **Presidente MÜLLER** se refirió a la crisis de determinados bancos norteamericanos y su incidencia en los países europeos.

El **Sr. MORENO** planteó la cuestión de las nuevas reglas fiscales y la incidencia en ellas de la crisis económica.



- El Sr. SÁNCHEZ incidió también en las posibles salidas a la crisis económica.
- El Sr. BIRKWALD (La Izquierda) se interesó por la reforma de pensiones en España.
- El **Sr. GÓMEZ-REINO** explicó las propuestas en materia social que van a tratarse durante la Presidencia española del Consejo.
- El **Sr. LUCAS** (AFD) cuestionó el apoyo a Ucrania a pesar de los problemas de corrupción existentes en ese país.
- El **Sr. ELEJABARRIETA** consideró que se están planteando cuestiones relevantes para las que habría que tener más tiempo para debatir.
- 16:20 17:00 Reunión con la Ministra de Estado (Staatsministerin) para la UE y el Clima de Alemania, Sra. Dª Anna Lührmann.
- La **Sra. MINISTRA** se refirió, en primer lugar a la ampliación de la Unión Europea y la necesidad de mantener la capacidad de acción de ésta, eliminando los vetos, y se puso a disposición de la delegación española para atender a las preguntas que quieran hacer.
- El **Sr. MORENO** manifestó su conformidad en continuar la ampliación pero insistiendo en la necesidad de aplicar los criterios de Copenhague. Asimismo, planteó la cuestión de la propuesta legislativa europea en materia farmacéutica y la opinión del gobierno federal sobre ella.
- El **Sr. SÁNCHEZ** destacó el acuerdo unánime de apoyo a Ucrania pero consideró que hay que ser realistas en esta materia y que resulta difícil pensar que el Presidente Putin pueda aceptar ser derrotado.
- El **Sr. GÓMEZ-REINO** se mostró de acuerdo a los criterios de ampliación pero sostuvo que se plantean problemas en casos concretos.
- El **Sr. ELEJABARRIETA** aludió a las relaciones con América latina preguntando por el criterio del gobierno federal.
- La **Sra. MINISTRA** contestó a estas preguntas, afirmando las ventajas que tiene la Presidencia rotatoria del Consejo, al permitir que cada país pueda acentuar determinadas prioridades. Respecto de MERCOSUR declaró su apoyo pero afirmó que es preciso entrar en los detalles como sucede con la protección de los bosques. En Alemania, Los Verdes han criticado estos acuerdos comerciales y también lo ha hecho el sector agrario. En lo que se refiere a Turquía, sostuvo que hay que esperar a que se produzcan las elecciones y a partir de entonces estudiar las diferentes estrategias. Concluyó



refiriéndose a la importancia de buscar la aprobación durante la Presidencia española del Pacto de Asillo y Migración, así como del paquete Fit 55.

A las 17:30 horas la delegación partió hacia el aeropuerto para regresar a España.

Madrid, a 1 de junio de 2023

Los Letrados de la Delegación

Manuel DELGADO-IRIBARREN GARCÍA-CAMPERO

Carmen SANCHEZ-ABARCA GORNALS